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Ata da Reunião Ordinária nº 80 do Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra (PEB). 1 

Aos dois dias do mês de dezembro de dois mil e vinte, às quinze horas e cinco minutos, reuniram-2 

se por videoconferência os membros deste Departamento, sob a presidência do professor Vinicius 3 

Mendes Couto Pereira, Chefe do Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra – PEB. 4 

Estiveram presentes, os professores: André Luiz Gomes da Silva, Célia Maria Lira Jannuzzi, Cléber 5 

de Almeida Corrêa Junior, Érika Silos de Castro Batista, Fábio Pacheco Ferreira, Fabrízzio Condé de 6 

Oliveira, Francisco de Assis Alves da Silva, Francisco Miguel Zamora Inuma, Geórgia Regina 7 

Rodrigues Gomes Poly, Gustavo Silva Semaan, Igor David da Costa, Jean Carlos Miranda da Silva, 8 

João Bosco Bezerra de Farias, Joviana Sartori de Souza, Juan Lucas Nachez, Laci Mary Barbosa 9 

Manhães, Luciano Gomes de Medeiros Junior, Marcelo de Oliveira Dias, Marcelo Garcia Simão, 10 

Marcelo Nocelle de Almeida, Marciano Alves Carneiro, Marcos Vinícius Naves Bêdo, Margarida dos 11 

Santos Pacheco, Maria Carmen Morais, Maria Danielle Rodrigues Marques, Maurício Rodrigues 12 

Silva, Nicole Brand Ederli, Ricardo Silveira Sousa, Rodolfo Alves de Oliveira, Rodrigo Erthal Wilson, 13 

Sandra Machado de Souza Lima, Thiago Jordem Pereira, Tibério Borges Vale, Vítor Manoel 14 

Rodrigues do Nascimento, Wagner Rambaldi Telles e Wendel Mattos Pompilho. Justificou a 15 

ausência, o professor: Horacio M. da Silva M. D. Linhares. Professores Afastados: Daniel Costa de 16 

Paiva (Pós-doutorado), Erick Javier Palacios Escobar (Doutorado), Fernanda Mendonça de 17 

Vasconcellos (Doutorado), Glaucia Ribeiro Gonzaga (Doutorado), Juliana Alves Carvalho 18 

(Doutorado), Luciano Gomes de Medeiros Junior (Pós-doutorado), Renata Bacellar Mello 19 

(Doutorado) e Rosilene Abreu Portella Corrêa (Licença à Gestante). A pauta da reunião foi: 1. 20 

Informes; 2. Aprovação das atas 78, de 04 de novembro de 2020 e 79, de 18 de novembro de 21 

2020; 3. Projetos; 4. Progressão Funcional; 5. Afastamentos; 6. Deliberação sobre os critérios 22 

para aprovação do RAD 2020; 7. Apresentação dos procedimentos para avaliação dos relatórios 23 

de cumprimento das metas do Plano de Trabalho Remoto; 8. Assuntos gerais. Iniciam-se os 24 

trabalhos. 1. Informes: 1.1. O professor Thiago informou que o aluno Vinicius Brum Ferreira, 25 

concluinte do curso de Bacharelado em Matemática, havia sido classificado em primeiro lugar na 26 

seleção para o mestrado do Programa de Pós-graduação em Modelagem Computacional da UFF e 27 

que também havia sido aprovado na primeira etapa da seleção do mestrado do Programa de Pós-28 

graduação em Modelagem Computacional do Laboratório Nacional de Computação Científica. 1.2. 29 

O professor Jean informou que seu projeto “Conflitos da adolescência” havia sido contemplado no 30 
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edital de Fomento à Extensão 2020. 1.3. O professor Vinicius agradeceu aos que participaram da 31 

reunião extraordinária, realizada para deliberar sobre algumas pendências acerca do concurso 32 

para a área de Matemática, e informou que toda a documentação necessária à instrução do 33 

processo já havia sido enviada ao setor responsável. Informou também que havia sido publicada a 34 

aprovação do CEPEX para o concurso na área de Física e/ou Ensino de Física. Ele relatou que essa 35 

aprovação havia sido publicada no Boletim de Serviço com um erro, mas que foi alertado pela 36 

professora Carmen, a quem agradeceu. Ele, então, ele fez a comunicação ao setor responsável, 37 

que providenciou a correção. O professor lembrou ainda que o concurso na área de Educação 38 

Matemática também já estava aprovado. O professor comentou sobre a portaria publicada no dia 39 

anterior pelo MEC, que dispunha sobre o retorno das aulas presenciais nas universidades federais, 40 

a partir de 04 de janeiro. Ele disse que o reitor já havia se manifestado contra essa orientação na 41 

reunião do CUV e que também as últimas notícias já informavam que o Ministério iria revogar essa 42 

portaria. Ele informou que na última reunião de coordenadores e chefes de departamento com a 43 

PROGRAD havia questionado sobre a retomada das aulas presenciais para o próximo semestre 44 

letivo e a pró-reitora informou que a intenção da Universidade é manter o ensino remoto até que 45 

a situação da pandemia esteja mais controlada. Diante disso, o professor explicou que o quadro de 46 

horários poderia ser elaborado com mais tranquilidade, visto os professores saberem como 47 

trabalharão no próximo semestre. Ele disse que, na última reunião, havia combinado com os 48 

docentes que o quadro de horários seria elaborado de forma a também funcionar no caso de 49 

retorno às aulas presenciais, porém, devido à informação da PROGRAD, ele propôs à plenária que 50 

a elaboração fosse feita considerando-se apenas o ensino remoto. A plenária acatou a proposta.  51 

O professor Vinicius informou aos docentes da Matemática que poucos deles haviam se 52 

disponibilizado a ministrar aulas na sexta-feira e que isso teria que ser revisto, pois estava 53 

dificultando a elaboração do quadro de horários. 1.4. O professor Marciano informou que o ex-54 

aluno do curso de Física, Matheus Assis, estava concluindo o mestrado e já havia sido aprovado na 55 

primeira fase da seleção para o doutorado no IPEN/USP. Informou também que o único formando 56 

do curso no último semestre, o aluno Rômulo Dias Rocha, havia sido aprovado para o mestrado 57 

em Astronomia na UFRJ.  2. Aprovação das atas 78, de 04 de novembro de 2020 e 79, de 18 de 58 

novembro de 2020: Encaminhamento: Aprovar as atas 78, de 04 de novembro de 2020 e 79, de 59 

18 de novembro de 2020. Em votação: Aprovadas pela plenária departamental. 3. Projetos: 3.1. 60 
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Ensino: 3.1.1. Encaminhamento: Aprovar os seguintes projetos de ensino que tiveram pareceres 61 

favoráveis apresentados pela comissão: “A extinção na sala de aula: construindo uma cartilha 62 

sobre as espécies ameaçadas de extinção no Noroeste Fluminense”, “Caracterização dos espaços 63 

não-formais de ensino na Microrregião de Santo Antônio de Pádua: contribuição para o ensino de 64 

Ciências Naturais”e “Invertebrados ameaçados de extinção do estado do Rio de Janeiro, com 65 

ênfase nas espécies do Noroeste Fluminense”, submetidos pelo professor Marcelo Nocelle de 66 

Almeida e “Utilização de experimentos no processo de ensino e aprendizagem em Física Clássica e 67 

Moderna”, submetido pela professora Maria Danielle Rodrigues Marques. Em votação: Aprovados 68 

pela plenária departamental. 3.2. Pesquisa: 3.2.1. Encaminhamento: Aprovar os seguintes 69 

projetos de pesquisa que tiveram pareceres favoráveis apresentados pela comissão: “Proposta 70 

pedagógica de utilização de metodologias ativas no ensino jurídico” e “Práticas pedagógicas 71 

mediadas pelas tecnologias: propostas e desafios no contexto da Educação Física Escolar”, 72 

submetidos pela professora Geórgia Regina Rodrigues Gomes Poly, “Simulação numérica de 73 

escoamentos em reservatórios de gás natural”, submetido pelo professor Thiago Jordem Pereira e 74 

“Desenvolvimento de um protótipo conceitual de ventilador mecânico de baixo custo para auxílio 75 

no enfrentamento da pandemia da Covid-19”, submetido pelo professor Maurício Rodrigues Silva. 76 

Em votação: Aprovados pela plenária departamental. 3.2.2. A professora Danielle informou que já 77 

havia encaminhado ao Departamento todos os projetos de pesquisa enviados à comissão, ela 78 

explicou que os que fossem enviados a partir de agora seriam cadastrados apenas no RAD 2021. A 79 

professora pediu que todos tivessem paciência, pois o procedimento de inclusão dos projetos no 80 

RAD pelo chefe de departamento é um pouco demorado. 3.3. Extensão: 3.3.1. Encaminhamento: 81 

Aprovar os seguintes projetos de extensão que tiveram pareceres favoráveis apresentados pela 82 

comissão: "Meninas e mulheres do Noroeste Fluminense nas ciências", submetido pela professora 83 

Maria Carmen Morais e “O curso de Licenciatura em Física do INFES: do histórico da criação às 84 

realizações até 2020”, submetido pelas professoras Maria Carmen Morais e Margarida dos Santos 85 

Pacheco. Em votação: Aprovados pela plenária departamental. 3.3.2. Encaminhamento: Aprovar a 86 

renovação dos seguintes projetos de extensão que concorrerão ao Edital de Bolsas de Extensão 87 

2021: "Uso da experimentação no ensino da Física Clássica", submetido pela professora Maria 88 

Danielle Rodrigues Marques, “O uso de softwares de domínio público como ferramenta de auxílio 89 

na aprendizagem de conteúdos matemáticos”, submetido pelo professor Wagner Rambaldi Telles, 90 
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“Conflitos da Adolescência”, submetido pelo professor Jean Carlos Miranda da Silva, “Matemática 91 

das epidemias”, submetido pela professora Sandra Machado de Souza Lima e “Ciclo de estudos 92 

em Etnomatemática”, submetido pelo professor João Bosco Bezerra de Farias. Em votação: 93 

Aprovados pela plenária departamental. 4. Progressão Funcional: 4.1. Encaminhamento: Aprovar 94 

a progressão funcional da professora Geórgia Regina Rodrigues Gomes Poly, de Adjunto C2 para 95 

Adjunto C3, que teve parecer favorável apresentado pela comissão avaliadora. Em votação: A 96 

progressão foi aprovada pela plenária departamental. 4.2. Encaminhamento: Aprovar a 97 

progressão funcional do professor Thiago Jordem Pereira, de Adjunto C2 para Adjunto C3, que 98 

teve parecer favorável apresentado pela comissão avaliadora. Em votação: A progressão foi 99 

aprovada pela plenária departamental. 4.3. Encaminhamento: Aprovar a comissão avaliadora da 100 

progressão funcional do professor Wagner Rambaldi Telles, de Adjunto C1 para Adjunto C2, 101 

formada pelos seguintes membros: Joviana Sartori de Souza (Presidente), Marciano Alves Carneiro 102 

e Geórgia Regina Rodrigues Gomes Poly.  Em votação: Aprovada pela plenária departamental. 4.4. 103 

Encaminhamento: Aprovar a comissão avaliadora da progressão funcional da professora Sandra 104 

Machado de Souza Lima, de Adjunto C1 para Adjunto C2, formada pelos seguintes membros: 105 

Marcelo de Oliveira Dias (Presidente), Maria Danielle Rodrigues Marques e Maria Carmen Morais. 106 

Em votação: Aprovada pela plenária departamental. 4.5. Encaminhamento: Aprovar a comissão 107 

avaliadora da progressão funcional do professor Erick Javier Palacios Escobar, de Assistente B1 108 

para Assistente B2, formada pelos seguintes membros: Sandra Machado de Souza Lima 109 

(Presidente), Cléber de Almeida Corrêa Junior e Marcelo Garcia Simão. Em votação: Aprovada pela 110 

plenária departamental. 4.6. Encaminhamento: Aprovar a comissão avaliadora da progressão 111 

funcional do professor Fabrízzio Condé de Oliveira, de Adjunto A1 para Adjunto A2, formada pelos 112 

seguintes membros: Fábio Pacheco Ferreira (Presidente), Érika Silos de Castro Batista e Laci Mary 113 

Barbosa Manhães. Em votação: Aprovada pela plenária departamental. 4.7. Encaminhamento: 114 

Aprovar a comissão avaliadora da progressão funcional da professora Glaucia Ribeiro Gonzaga, de 115 

Adjunto C2 para Adjunto C3, formada pelos seguintes membros: Jean Carlos Miranda da Silva 116 

(Presidente), Gustavo Silva Semaan e Rodrigo Erthal Wilson. Em votação: Aprovada pela plenária 117 

departamental. 4.8. O professor Gustavo comentou que há professores com vencimento de 118 

interstício em janeiro e fevereiro e perguntou ao professor Vinicius se ele poderia aprovar os 119 

pareceres das bancas ad referendum, considerando-se que não haveria reunião nesses meses. O 120 
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professor Vinicius esclareceu que acredita que a CPPD não aceita pareceres com aprovação ad 121 

referendum e que, provavelmente, haveria reunião em fevereiro, visto o próximo semestre se 122 

iniciar em 01/02/2021. Após discussão, a plenária decidiu que a reunião de fevereiro seria 123 

realizada no dia 10 (dez). 5. Afastamentos: 5.1. O professor Vinicius esclareceu a todos que, 124 

durante a contratação da professora substituta para a vaga da professora Glaucia, o setor 125 

responsável havia questionado o Departamento se a docente tinha intenção de prorrogar o 126 

afastamento, pois, em caso negativo, a contratação da substituta se daria por um espaço muito 127 

curto de tempo, visto o fim do afastamento se dar em 28 de fevereiro. Diante disso, após ser 128 

consultada, a professora Glaucia manifestou seu interesse na prorrogação. O professor informou 129 

que ela já havia enviado ao Departamento os documentos que comprovam a aprovação da 130 

prorrogação pelo seu programa de pós-graduação e também havia concordância da coordenação 131 

do curso de Ciências Naturais. O professor Marcelo Nocelle, vice-coordenador, disse que o curso 132 

não se opunha à prorrogação, tendo em vista a possibilidade de renovação do contrato da 133 

professora substituta. O professor Vinicius esclareceu que a solicitação de renovação de contrato 134 

só poderá ser feita após publicada a autorização da prorrogação do afastamento. Informou ainda 135 

que a segunda colocada no processo seletivo da área de Química já estava em processo de 136 

contratação. Encaminhamento: Aprovar a prorrogação do afastamento da docente Glaucia Ribeiro 137 

Gonzaga, para doutorado, na Universidade Federal do Rio Grande do Sul, em Porto Alegre, de 01 138 

de março de 2021 a 30 de setembro de 2021. Em votação: Aprovado pela plenária departamental. 139 

5.2. O professor Lucas relatou que, devido à segunda onda de Covid-19 na Europa, a universidade 140 

onde fará seu pós-doutorado o orientou a alterar a data de seu afastamento novamente. Ele disse 141 

que, a fim de não prejudicar o curso de Física, estava reduzindo o tempo de afastamento para 10 142 

meses, o que faria com que a sua data de retorno não se distanciasse muito da aprovada 143 

anteriormente. O professor informou ainda que o colegiado do curso estava de acordo com o seu 144 

pedido, o que foi confirmado pela professora Carmen, coordenadora do curso. Encaminhamento: 145 

Aprovar o novo período de afastamento no exterior do professor Juan Lucas Nachez, para 146 

realização de pós-doutorado no Instituto de Educação da University College London (UCL), em 147 

Londres, de 25 de março de 2021 a 15 de janeiro de 2022. Em votação: Aprovado pela plenária 148 

departamental. 6. Deliberação sobre os critérios para aprovação do RAD 2020: O professor 149 

Vinicius explicou que, embora o calendário escolar tenha sido alterado por conta da pandemia, as 150 
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datas do RAD continuavam as mesmas. Dessa forma, era preciso definir quais critérios seriam 151 

utilizados para aprovação do RAD 2020 no ano que vem. Ele lembrou a todos que os critérios 152 

utilizados para aprovação neste ano foram: o cumprimento da carga horária de 1840 horas e a 153 

entrega dos comprovantes das atividades registradas. O professor solicitou que os professores se 154 

manifestassem sobre quais critérios eles consideravam ser cabíveis, tendo em vista o formato de 155 

ensino remoto adotado neste ano. A professora Danielle sugeriu que a quantidade máxima de 156 

horas a serem lançadas neste ano para a preparação de aulas pudesse ser superior àquela 157 

estabelecida nos parâmetros de preenchimento do RAD definidos pelo Departamento, pois, 158 

devido ao ensino remoto, foi exigido um tempo maior de preparação dos professores para 159 

adequarem suas aulas ao novo formato. A professora Margarida relatou achar inviável o 160 

encerramento do RAD se dar em 12 de janeiro, tendo em vista que as atividades do segundo 161 

semestre de 2020 só se encerrariam em 2021. O professor Ricardo apresentou uma instrução do 162 

sistema do RAD onde constava que seria aberto, na primeira semana de fevereiro, um período 163 

especial para ajuste do RAD para que o docente pudesse fazer o lançamento da carga horária do 164 

segundo semestre e realizar outros pequenos ajustes. Após discussão e verificação de que não 165 

havia no manual do RAD nenhuma disposição que regulamentasse um teto para o lançamento das 166 

horas de preparação das aulas, o professor Vinicius encaminhou a votação. Encaminhamento: 167 

Aprovar os seguintes critérios para aprovação do RAD 2020: 1) cumprimento de 1840 horas, 168 

podendo o docente ultrapassar a quantidade de horas definida pelos parâmetros de 169 

preenchimento do RAD do Departamento, principalmente para a preparação das aulas, devido ao 170 

ensino remoto e 2) apresentação dos comprovantes das atividades. Em votação: Aprovado pela 171 

plenária departamental. 7. Apresentação dos procedimentos para avaliação dos relatórios de 172 

cumprimento das metas do Plano de Trabalho Remoto: 7.1. A professora Érika relatou que a 173 

comissão teve dificuldade em compreender quais critérios seriam levados em consideração na 174 

avaliação dos relatórios e também não encontraram procedimentos objetivos para nortear o 175 

trabalho. Dessa forma, a comissão iria considerar as atribuições do docente do magistério superior 176 

em seus pilares e, partindo do princípio que é de responsabilidade de cada um as informações 177 

apresentadas em seus planos de trabalho e relatórios, a comissão trabalharia realizando a 178 

comparação entre as atividades apresentadas no plano de trabalho remoto e as atividades 179 

realizadas que constarem nos respectivos relatórios, sempre levando em consideração as 180 
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particularidades do contexto atual. A professora disse ainda que a comissão sugeria que os 181 

relatórios fossem entregues na mesma data de encerramento do RAD, 12 de janeiro, tendo em 182 

vista que as informações dos dois documentos seriam as mesmas. Entretanto, a plenária poderia 183 

definir outra data que considerasse mais adequada. A comissão também sugeriu que o relatório 184 

fosse feito no mesmo formato do plano de trabalho e que o professor relacionasse e justificasse 185 

no documento as atividades programadas e não realizadas e também aquelas não programadas e 186 

realizadas. Após discussão, o professor Vinicius encaminhou a votação. Encaminhamento: Aprovar 187 

a data de 10 de fevereiro de 2021 como prazo final para entrega dos relatórios de cumprimento 188 

de metas do segundo plano de trabalho remoto, referente ao período de 01 de agosto a 31 de 189 

dezembro de 2020. Em votação: Aprovada pela plenária departamental. 7.2. O professor Gustavo 190 

questionou o professor Vinicius se os relatórios de atividades remotas dos membros da comissão 191 

anterior haviam sido aprovados. O professor Vinicius esclareceu que eles estavam aprovados, 192 

porém ele ainda não havia elaborado o parecer. 8. Assuntos gerais: O professor Tibério informou 193 

aos docentes que a professora Fernanda Insfrán estava disponibilizando, através de seu projeto, 194 

um serviço de escuta com profissionais de Psicologia para pessoas que estivessem enfrentando 195 

dificuldades emocionais, aberto a toda comunidade acadêmica do INFES. Disse que a Direção 196 

encaminharia um e-mail com mais informações e pediu a todos que ajudassem na divulgação para 197 

os alunos. O professor informou ainda que na reunião do CUV de hoje foi decidido que haverá 198 

uma reunião extraordinária no dia 09 de dezembro para tratar sobre a aprovação da resolução 199 

que foi elaborada pelo Fórum de Diretores acerca da utilização de um sistema de votação 200 

eletrônica na Universidade. Ele disse acreditar que a resolução será aprovada e que, 201 

provavelmente, a partir de fevereiro, poderão ser realizadas as eleições que estão pendentes. 202 

Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às dezesseis horas e cinquenta e nove 203 

minutos. Para constar, eu, Gessy Rosalino do Couto, lavro a presente ata, que dato e assino, 204 

juntamente com Vinicius Mendes Couto Pereira, Chefe do Departamento de Ciências Exatas, 205 

Biológicas e da Terra. Santo Antônio de Pádua, 02 de dezembro de dois mil e vinte. Gessy Rosalino 206 

do Couto______________________ e Vinicius Mendes Couto Pereira_______________________. 207 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------208 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------209 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 210 


